

de Hollande qui fut annexé à l'Empire et qui forma sept départements.

En décembre, Hambourg, Brême, Lubeck, le grand-duché d'Oldenbourg, le Hanovre, une partie de la Westphalie eurent le même sort que la Hollande.

Le Valais, chemin de la Lombardie, fut réuni à l'Empire — et le Tyrol italien, route des provinces illyriennes, fut annexé au royaume d'Italie.

En 1810, le roi de Suède Charles XIII, qui n'avait pas d'héritier, désigna pour son successeur le Français Bernadotte. Les Suédois étaient heureux de ce choix : ils étaient séduits par le titre de *maréchal* ; ils espéraient gagner Napoléon en prenant un de ses lieutenants ; ils pensaient qu'un homme nouveau régénérerait la patrie. Charles XIII lui-même disait : « Que Napoléon nous donne un de ses rois, et la Suède sera sauvée. »

Comme Napoléon n'avait pas d'enfant de Joséphine de Beauharnais qu'il avait épousée en 1796, et qu'il désirait un héritier pour perpétuer sa dynastie, il fit prononcer son divorce par le Sénat et épousa la fille de l'Empereur François d'Autriche, l'archiduchesse Marie-Louise, le 1^{er} avril 1810. Le 20 mars 1811, naquit un fils, qui reçut à sa naissance « un nom qui retentit » : on l'appela le *roi de Rome*. L'avenir souriait à Napoléon.

L'Empire français n'avait jamais été si vaste. Il comptait 130 départements et comprenait, en dehors de la France de 1789, les pays successivement annexés : Belgique, Hollande méridionale, rive gauche du Rhin, Savoie, comté de Nice, Piémont, duché de Parme, République ligurienne, Provinces illyriennes, États du Pape, Valais, Hollande, grand-duché d'Oldenbourg, parties du Hanovre et de la Westphalie, Hambourg, Brême, Lubeck.

Aux *dépendances directes*, s'ajoutaient les *États vassaux* : royaume d'Italie, avec Napoléon pour roi, Eugène de Beauharnais pour vice-roi ; République helvétique ; Confédération du Rhin, dont Napoléon était protecteur ; royaume de Naples, dont le roi était Murat ; royaume d'Espagne (avec Joseph).

Puis venaient les *alliés* : Russie et Prusse depuis Tilsitt, Autriche depuis Wagram, Danemark depuis 1807, Suède depuis 1810.

En somme, en 1811, il n'y avait dans toute l'Europe que